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城市治理，要靠各方协同。
解决超大城市治理的实际问题，
要统筹规划、建设、管理和生产、
生活、生态等各方面，发挥政府、
社会、市民等各方能量。主题教
育期间，全市在共建共治共享、
构建城市治理“共同体”上持续
探索。

不久前，紧邻南京西路的限
时步行街“安义夜巷”在安义路开
张，为本地市民和国内外游客塑
造沉浸式的市集体验。构想由静
安嘉里中心向静安区提出，静安
区领导牵头，区建管委、公安分
局、商务委等共同研究方案并向
市级相关部门提出申请。在市交
警总队等大力支持协调下，安义
路限时步行街诞生，成为“多部门
共治”的一个成功案例。

主题教育还催生了“区区共
治”“街镇共治”的新案例。杨浦
区湾谷科技园与宝山区接壤，而
铁路阻隔了湾谷与轨交3号线站
点，相距不到400米却需要绕行3
公里。不久前，市委主题教育
办、市委第三巡回指导组、第六

巡回指导组联手杨浦区委、宝山
区委主要领导现场办公，会同市
区两级相关职能部门实地调研，
合力解决了这个难题。

在闵行区，古美路街道中环
沿线的梅莲苑小区居民出行通
道狭窄问题多年未能解决。主
题教育期间，古美路街道和梅陇
镇联手多次协调，决定将位于虹
梅路1047号的东兰饭店门面房

“切掉”2米，为民辟路。梅陇镇
负责企业商铺的补偿，古美路街
道负责施工，做好建筑加固及外
观恢复，结果20天即完工，人行
道从1米拓宽到3米。

“每到早晚上学、放学时，这
条弄堂都会被堵得严严实实，居
民出行严重受阻。现在终于设
置了绿色安全通道！”家住虹口
区凉城路1201弄的居民张佳琪
告诉记者，江湾镇街道为开展主
题教育建立了“联动解难小组”，
将片区内的居民、居委会、物业、
区域化党建单位联合起来。合
力推动之下，解决问题果然更
快、更有效。 （茅冠隽）

城市是一个生命体，治理超大城市是只能“百密”不可“一疏”的系统工程。
党的十九届四中全会对坚持和完善中国特色社会主义制度、推进国家治理体系和治理能力现代化若干重大问题作出重大部署。

城市治理是国家治理的重要组成部分。习近平总书记最近在考察上海时指出，城市是人民的城市，人民城市为人民。要坚持以人民
为中心，聚焦人民群众的需求，努力创造宜业、宜居、宜乐、宜游的良好环境，让人民有更多获得感。

当前，上海正把开展“不忘初心、牢记使命”主题教育同学习贯彻党的十九届四中全会精神和习近平总书记考察上海重要讲话精
神紧密结合，紧扣“实”字，着力解决城市治理中的痛点、堵点，不断提高城市治理现代化水平。

上海把开展主题教育同学习贯彻党的十九届四中全会精神和
习近平总书记考察上海重要讲话精神紧密结合

紧扣“实”字，提高城市治理现代化水平

“制度”，是党的十九届四中
全会的主题词。“不忘初心、牢记
使命”主题教育中，上海紧盯国
家战略和重大任务，把制度创新
作为破题之钥、治理之基，着力
以制度创新激发新动能。

今年8月20日，中国（上海）
自由贸易试验区临港新片区正
式揭牌。在新片区行政服务中
心，“全力跑出临港新片区加速
度”、“努力当好金牌店小二”两
条标语被挂在最醒目的地方。
这两句话的背后是一系列制度
创新，临港新片区的制度供给如
同一个动力澎湃的引擎，既有

“起步即冲刺”的闯劲，又有“活
水能长流”的后劲。

临港新片区管委会党组将
主题教育开展与新片区建设开
局紧密融合，以优化营商环境为
切入点，把提高行政审批效率列
入“整改清单”，成功实现减“材”
50%、减“时”33%。

为让群众和企业办事更方
便，上海已启动政务服务“一网
通办”。如今，各地区会同市大
数据中心等部门，把做深做实

“一网通办”作为为民服务解难
题的重要抓手。主题教育期间，

“一网通办”服务事项增加到了
1700多项，群众和企业便利度、
满意度不断提升，目标直指“让
政务服务像网购一样方便”。

在推进“一网通办”过程中，
长宁区高度重视做好“洋居民”
的服务工作。为了更好集聚海
外人才，长宁区成立了全市第一
家涉外人才服务综合体，并在虹
桥海外人才一站式服务中心开
设综合受理窗口，一窗办理人
社、公安、侨务、台办、外事办等
多部门的涉外人才服务事项。

“我帮您填好‘一网通办’信
息了，请您到2楼51号窗口审核
场 地 图 纸 ，已 帮 您 拿 好 预 约
号”……在黄浦区行政服务中
心，活跃着一支15人组成的帮办
团队。黄浦区在主题教育中坚
持把“改”字贯穿始终，通过调研
132家企业，找准企业需求和政
务服务存在的短板并积极整
改。区行政服务中心服务升级
后设立了“一网通办”自助服务、
网上自助帮办等6个服务区，设

置10个综合窗口“单窗通办”，实
施15个部门150个行政审批服
务事项无差别受理，办事平均等
候时间缩减78.5%。

制度创新的出发点和落脚
点，是解决实际问题。针对企业

“办证慢、办证难”，浦东新区今
年夏天在全国率先推出了“一业
一证”，以往一些企业要进入市
场，除了取得营业执照外还要取
得多种分门别类的许可证，“一
业一证”改革后企业在浦东只要
办理一张综合许可证。目前，这
项改革已在便利店、体育健身场
馆、宾馆、饭店等10个行业试点。

办理建筑许可时间跨度
长、专业门槛高，涉及部门多达
17个。如何通过制度创新便利
企业？主题教育中，松江区下
大力气优化审批环节、提升审
批效能，接受办事企业在施工
许可、竣工验收等阶段的审批
审查事项一站式线上申请，批
准后行政服务中心一次发证，
企业可以 24 小时在线申报，实
现“一次申报、一口受理、一网通
办、一次发证”。

城市治理，要像绣花一样精
细。在超大城市这幅繁复的“绣
品”上，有些“图案”对“绣工”的
技术要求更高，有些“角落”则不
易被细心照顾。对于“老、小、
旧、远”等难点，治理者正巧手拈
针，抱持为民情怀，坚持高标准，
注重细微处，让生活在这座城市
的居民感受到“治理精度”。

11月14日21点，杨浦区大
桥街道88街坊征收基地传来振
奋人心的消息：“二次征询”正式
签约首日，共有 2199 产居民签
约，签约率达到98.13%，协议达
到生效比例条件。这意味着今
年杨浦已完成旧改征收超过1万
户，提前且超额完成年初定下的
7000户目标任务。

主题教育开展以来，今年上
海旧区改造明显提速，据初步统
计，全市年底预计可完成旧改55
万平方米，使2.9万户居民告别
老旧陋居，超额完成年度目标。

“别说300万，你给我400万
我也不卖！”在嘉定区华亭联一
村，主题教育的开展加快了农民
集中居住与住房更新，让村民的
农宅变成“千金不换”的心头
宝。近来，嘉定区在充分调研的
基础上，试行将原先自然散落的
村庄归并整合，节约土地的同时

改善农民居住环境。联一村将
原有18个村宅归并为5个，已节
约用地145.8亩。今夏，上海首
批9个乡村振兴示范村完成既定
任务，如今第二批28个示范村正
在如火如荼建设中。

在上海，老人约占户籍总人
口三分之一，3岁以下婴幼儿则
是“最柔软的人群”。主题教育
开展以来，上海颁布了3岁以下
幼儿托育服务“1+2”文件，为老
人则构建起老年教育四级办学
网络，包括4所市级老年大学、9
所高校老年大学、22所区县老年
大学、222所街镇老年学校，织密
8到10分钟的老人学习圈。

群众的“急难愁盼”，不止
“老、小、旧、远”这些方面的问
题。主题教育中，上海突出问题
导向，在直面问题、解决问题中彰
显守初心、担使命的信心和决心。

走出家门就是高档办公楼
和高级商场，小区里却一到台风
暴雨天就水漫金山，如何破解？
今年国庆后，位于长宁区的联建
新村、天原二村的居民终于告别
了困扰多年的“积水之忧”。9月
以来，长宁区结合主题教育，陆
续对两个老小区展开“局部小包
围强排”改造，通过在小区低洼
处增设雨水收集口等方式，解决

了这一民生难题。
党员干部深入基层一线，才

能真切了解百姓和企业“急”在哪
里、“愁”为何事，从而切实解决难
题，提出精细化的方法举措。

金山区领导带领干部走访
金山卫镇塔港村，实地调研省界
路障设置情况。10月，横立在塔
东路上的路桩被拔除，上海金山
和浙江嘉兴两地市民驾车经过
该处再也不用小心躲闪，金山区
廊下2路公交车也正式延伸到了
嘉兴平湖南山塘村。

“我之前递交了材料，但连
续数次审核都没通过，不知问题
出在哪？”日前，松江区行政服务
中心邀请多个政府职能部门、20
余家企业代表开门见山敞开谈，
进行了一场别开生面的主题教
育调研，查找问题短板。对顺络
电子公司的经办人马静的提问，
区行政服务中心相关负责人忙
里忙外沟通1小时后当场答复：

“主要是因为制作封闭图时，没
有采用有效插件，所以格式一直
存在问题。”事后公司修改了插
件，项目审核顺利通过。“针对每
家企业提出的问题，我们要落实
到具体科室和委办局，一一核查
整改。”松江区行政服务中心主
任陆雪锋说。

以制度创新激发新动能

巧手拈针绣出“治理精度”

持续探索城市治理“共同体”

在临港新片区行政服务中心，“努力当好金牌店小二”标语被挂
在最醒目的地方。 青年报资料图 记者 郭颖 摄


